

M. JACOBS: C'est de la réciprocité.

L'hon. M. ELLIOTT: Un pas dans la bonne direction.

(L'article est adopté.)

Rapport est fait du projet de loi.

DISCUSSION DES SUBSIDES

AGRICULTURE

La Chambre se forme en comité des subsides, sous la présidence de M. Gobeil.

Entomologie, y compris les investigations et inspections concernant les insectes destructeurs et les fléaux, \$350,000.

L'hon. M. MOTHERWELL: Lors du débat sur cet article, vendredi dernier, le dernier mot du ministre a été pour nous dire que l'on n'a pas négligé, l'an dernier, de sévir contre les sauterelles, et que le travail a été bien et vite fait. Je ne dis pas le contraire, mais je fis remarquer, sans imputer de blâme à personne, que le gouvernement provincial avait manqué de poison plus d'une fois, ce qui donna un grand avantage aux sauterelles. Comme résultat, leur envolée a été plus générale et plus étendue, elles se sont répandues vers de nouveaux endroits, vers le nord jusqu'à la rivière Saskatchewan, et dans les autres provinces des prairies, d'après les cartes spéciales fournies par les fonctionnaires sous les ordres du ministre. Je voudrais savoir si sur les crédits votés l'an dernier, sous l'empire de la loi relative à l'allègement du chômage, il y en avait qui étaient réservés pour combattre les sauterelles. Je sais que, cette année, on réserve pour cela un million et demi.

L'hon. R. WEIR (ministre de l'Agriculture): Je ne sais d'où provenaient les fonds. Je crois me rappeler que c'était sous forme de prêt à la province, mais je ne pense pas qu'il y ait eu un crédit spécial pour cela. La difficulté, l'an dernier, c'est que l'organisation n'était pas aussi complète qu'elle l'est cette année. Cette année les deux gouvernements ont consacré toute leur énergie à ce problème.

L'hon. M. MOTHERWELL: Les Procès-Verbaux indiquent un gros prêt d'un million et demi pour la destruction des sauterelles dans la Saskatchewan, rien que pour le mois de mai. Je me demandais combien, sur cette somme, servira à détruire les sauterelles et combien à détruire les libéraux. On a dépensé beaucoup d'argent en Saskatchewan; je ne critique pas, car ils en auront besoin là-bas et même plus que cela pour obtenir des résultats au point de vue politique, mais je voudrais signaler ce qui a été fait l'an dernier comparativement à cette année. L'an dernier, il n'y avait pas d'élections et les sau-

[L'hon. M. Guthrie.]

terelles ont eu beau jeu. J'approuve les dépenses faites pour combattre les sauterelles, mais je trouve qu'il y a une énorme différence entre la somme affectée à la Saskatchewan et celle qu'on donne aux deux provinces avoisinantes pour toutes les fins. Autant que je puisse voir, les sauterelles pullulent autant dans ces deux autres provinces, bien que sur une étendue moins grande. Les cartes montrent que la Saskatchewan est très frappée, mais le Manitoba et l'Alberta aussi. Or, on ne vote pas beaucoup d'argent, si toutefois on en vote, pour combattre les sauterelles dans le Manitoba et l'Alberta où il n'y a pas d'élections. J'estime que le ministre ferait bien de se renseigner à ce sujet. J'ai été incapable d'en savoir le fin mot, mais j'en ai appris assez pour savoir qu'on verse des millions en Saskatchewan, ce qui représente beaucoup plus qu'on n'affecte aux deux autres provinces mises ensemble. Ce n'est pas quelques milliers de dollars, mais un million et demi qu'on donne à la fois. Durant le mois de mai, on a donné plus de 6 millions à la Saskatchewan pour la destruction des sauterelles, la construction de routes par des chômeurs, et cætera, et ce n'est pas fini. Il est possible qu'il y ait une autre averse d'emprunts avant la fin du mois. Les territoires infestés dans les autres provinces ne sont peut-être pas aussi étendus, car la Saskatchewan récolte presque autant que les deux autres provinces réunies, mais ces dernières ont presque autant de sauterelles.

Le très hon. sir GEORGE PERLEY: L'honorable député voudrait-il nous expliquer ce qu'il entend par envoyer 6 millions à la Saskatchewan pour combattre les sauterelles?

L'hon. M. MOTHERWELL: Non pas seulement pour les sauterelles. Il y avait un million et demi pour les sauterelles et le reste des six millions pour travaux destinés à l'allègement du chômage; travaux publics et routes. Tout cela est très commode en temps d'élections.

Le très hon. sir GEORGE PERLEY: L'honorable député s'oppose-t-il à ce que le gouvernement fédéral prête de l'argent à la Saskatchewan?

L'hon. M. MOTHERWELL: Oh non, mais ce n'est pas comme cela que vous aurez les suffrages. J'ai les chiffres et les dates pour dix versements. Le 30 avril, \$149,000; cette somme figure aux Procès-Verbaux du 1er mai et l'on peut procéder de la même façon le 1er juin. Le 1er mai, \$1,500,000, et, le même jour, \$1,500,000 de plus pour dédommager des dégâts causés par la sécheresse et les sauterelles. Le 3 mai, \$9,800; le 8 mai, \$35,000; le 10 mai, \$5,000; le 16 mai, \$7,000,—je donne les chiffres ronds.—le 17 mai, \$10,000; le 23 mai, \$700; le